7327/AB vom 17.09.2021 zu 7427/J (XXVII. GP)

Bundesministerium

Inneres

Karl Nehammer, MSc Bundesminister

Herrn Präsidenten des Nationalrates Mag. Wolfgang Sobotka Parlament 1017 Wien

Geschäftszahl: 2021-0.577.242

Wien, am 10. September 2021

Sehr geehrter Herr Präsident!

Die Abgeordnete zum Nationalrat Sabine Schatz, Genossinnen und Genossen haben am 19. Juli 2021 unter der Nr. **7427/J** an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend "ein rechtsextremes Zentrum in Steyregg (OÖ)" gerichtet.

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt:

Zu den Fragen 1 bis 8 und 10:

- Seit wann ist in Ihrem Ressort bekannt, dass in Steyregg ein Zentrum von Rechtsextremen entstehen soll?
- Wird oder wurde in Ihrem Ressort zu oben genanntem Projekt ermittelt?
 - a. Wenn ja, seit wann?
 - b. Wenn ja, welche Informationen gibt es dazu in Ihrem Ressort?
 - c. Wenn ja, wird das Projekt auch weiterhin beobachtet?
 - d. Wenn nein, warum nicht?
- Stimmt es mit den Informationen Ihres Ressorts überein, dass es sich bei dem Projekt um eines der Identitären Bewegung handelt?
- Ist in Ihrem Ressort bekannt, ob das Objekt auch Sitz div. Vereine ist?
 - a. Wenn ja, welcher?
- Gibt es in Ihrem Ressort Informationen, ob andere rechtsextreme Vereine, Initiativen, Parteien oder Organisationen die angesprochene Immobilie als Vereinssitz, Versammlungstreffpunkt oder ähnliches nutzten?

- a. Wenn ja, welche? (Bitte um Auflistung)
- Ist in Ihrem Ressort bekannt, wann das Zentrum eröffnet werden soll/wurde?
- Ist in Ihrem Ressort bekannt, ob weitere Immobilie(n) durch die Identitäre Bewegung angekauft/angemietet werden soll?
 - a. Wenn ja, wo befinden/befindet sich diese konkret?
 - b. Wenn ja, sind die Vermieter/Verkäufer dieser/dieses Objekte(s) amtsbekannt?
- Ist in Ihrem Ressort bekannt, wie die IBÖ dieses Zentrum in Steyregg finanziert hat?
- Medienberichten zufolge gab es in Ihrem Ressort eine Liste von etwa 500
 SpenderInnen/Mitglieder der Identitären Bewegung, von denen 364 ausgeforscht waren. Wie viele Mitglieder der Identitären Bewegung sind in Ihrem Ressort derzeit bekannt?

Wie einer meiner Amtsvorgänger in der Beantwortung der parlamentarischen Anfrage 3812/J XXVI. GP der Abgeordneten Schatz dargelegt hat und auch ich in Beantwortung der Folgeanfrage 584/J XXVII. GP ausgeführt habe, wird den "Identitären" bereits seit 2012 vom österreichischen Verfassungsschutz entsprechende Aufmerksamkeit geschenkt und das Wirken im Bereich des Rechtsextremismus wahrgenommen und beschrieben. Auch im vom Bundesamt für Verfassungsschutz und Terrorismusbekämpfung am 14. August 2019 veröffentlichten Verfassungsschutzbericht wurde dargelegt, dass die Identitäre Bewegung Österreich (IBÖ) weiterhin Gegenstand der Beobachtung im Bereich des Rechtsextremismus ist. Daran hat sich auch nichts geändert.

Auf Grund der Verpflichtung zur Wahrung der Amtsverschwiegenheit und im Interesse der Aufrechterhaltung der öffentlichen Ordnung und Sicherheit, sowie aus polizeitaktischen Gründen, muss aber von einer weiterführenden Beantwortung dieser Fragen Abstand genommen werden. Durch die Bekanntgabe von Informationen insbesondere hinsichtlich allfällig mit dem anfragegegenständlichen Projekt in Verbindung stehenden Ermittlungen – und sei es auch eine verneinende Beantwortung – können Rückschlüsse gezogen und aktuelle oder zukünftige Ermittlungen konterkariert und die Aufgabenerfüllung der Sicherheitsbehörden erschwert bzw. in gewissen Bereichen unmöglich gemacht werden. Gruppierungen, Personenkreise bzw. einzelne Personen, die von diesen Ermittlungen betroffen sind, würden durch Bekanntwerden der gegen sie geführten Ermittlungen vorgewarnt und ihr Verhalten ändern.

Für darüberhinausgehende Informationen darf ich – wie bereits in Beantwortung der Anfrage 584/J XXVII. GP auch - auf den Ständigen Unterausschuss des Ausschusses für innere Angelegenheiten gemäß Art. 52 Bundes-Verfassungsgesetz hinweisen, indem die

Parlamentarische Kontrolle unter Wahrung der für die Aufgabenerfüllung der Staatsschutz-behörden notwendigen Vertraulichkeit ausgeübt wird.

Zur Frage 9:

• Gibt es für den oben genannten Standort in Steyregg eine Gewerbeanmeldung bei der zuständigen Bezirksverwaltungsbehörde?

Diese Frage betrifft keinen Gegenstand der Vollziehung meines Ressorts und ist daher im Sinne des Art. 52 Bundes-Verfassungsgesetz in Verbindung mit § 90 Geschäftsordnungsgesetz 1975 keiner Beantwortung durch mich zugänglich.

Zur Frage 11:

 Wie viele Teilnehmende gab es bei angemeldeten Kundgebungen/Demonstrationen der Identitären Bewegung und ihres Umfeldes gab es im Jahr 2021? (aufgeschlüsselt nach Datum)

Die Anzahl der Teilnehmer an von Funktionären der "Identitären Bewegung Österreichs" bzw. der mit diesen in Verbindung stehenden Gruppierung "Die Österreicher" angemeldeten Kundgebungen bzw. Demonstrationen im Jahr 2021 zeigt sich wie folgt:

Datum	Ort	Teilnehmerzahl
09.01.2021	Graz	200
24.02.2021	Wien	15
01.04.2021	Wien	11
08.05.2021	Wien	25-30
22.05.2021	Linz	16
02.07.2021	Wien	100
31.07.2021	Wien	450

Karl Nehammer, MSc